





## PRÉFET DE L'AVEYRON

La Team'box a été imaginée en Picardie en 2008, par Christelle Martins, conseillère d'éducation populaire et de jeunesse, en prenant appui à la fois sur un type de collaboration publique et privée. « La coordination d'un groupe pluridisciplinaire ayant pour objet de répondre, dans le cadre des fiches actions proposées par la direction régionale de la jeunesse et des sports d'Amiens au plan départemental M.I.L.D.T , au besoin de trouver de nouvelles méthodes d'approches des jeunes en matière de prévention des addictions. L'arrivée en Aveyron par la créatrice du concept « Team'box » sorte de mallette de prévention d'équipe et les constats relevés suite à l'étude menée par la direction départementale de le jeunesse et des sports de l'Aveyron sur « la prévention des conduites dopantes chez les jeunes sportifs aveyronnais », sous la direction de Jean-Yves Tayac (cf.parution en 2002 de l'ouvrage « dopage et protection des jeunes sportifs aveyronnais » aux éditions l'Harmattan, collections pratiques de formation) ont réaffirmé la légitimité de ce territoire a porté un projet à valence nationale.

La Team'box 12 imprimée fin 2012 et revisitée par le groupe de réflexion aveyronnais a pris ancrage dans les balbutiements de cette création originale chargée de comprendre les phénomènes réels et alimentée à la demande du pôle national sport S.E.M.C par de nouvelles thématiques telles que violences et discriminations. « La Team'box 12 de part ses prismes d'entrées multiples, évolue sans cesse et devient plus que la concrétisation d'un simple outil de formation ou de l'ingénierie qui l'accompagne, elle pose la question des champs d'application des sciences humaines et des possibilités offertes à la recherche par la somme des regards croisés. La Team'box 12 c'est d'abord la mise en œuvre d'une méthode, d'où le « dispositif Team'box 12 », d'un côté pour aboutir à la représentation la plus exacte d'un phénomène de la vie sociale et de l'autre côté pour traduire une conception théorique en une activité pratique, à la technique qui convient le mieux à l'expression, à la communication et au développement de cette conception. Aboutir à une réalité à la fois matérielle et intellectuelle, au contenu vivant du concept. Or ceci ne peut se produire que si l'on conçoit la méthode à la manière d'un artisan: avec rigueur et amour du travail bien fait ».

Ainsi la DDCSPP Mission Jeunesse, Sport et Vie associative, le CDOS, le RIJ 12, l'ANPAA, la PJJ, l'ADAVEM, la DSDEN, VILLAGE DOUZE, le CIDFF, le PLANNING FAMILIAL se sont fortement impliqués dans le groupe de réflexion à l'origine de l'outil Team'box 12 avec le soutien d'une centaine d'acteurs participants, financeurs publics ou privés, techniciens...trop nombreux pour être cités ici. Outil de formation au service de la prévention qui permet, à partir d'une approche ludique, de travailler les mises en situation auxquelles sont confrontés les professionnels avec leurs publics. La Team'box12 traite des thématiques telles que : addictions, conduites dopantes, violences, discriminations, autres conduites à risques : sexualité ...

Un an et demi de réunions deux fois par mois, un volume d'heures conséquent de tournage, de montage vidéo de graphisme et d'ingénierie de conception dans les coulisses de la DDCSPP et sur la région Midi-Pyrénées avec la complicité du RIJ et du CDOS et de tous nos partenaires, trop nombreux pour être cités ici. La Team'box 12 est l'aboutissement d'un travail de longue haleine. Le résultat se présente sous la forme d'un jeu coopératif à destination des professionnels du sport, de la jeunesse, de l'éducation et des travailleurs sociaux. Il se compose de 726 cartes dont 42 situations à débattre, un plateau de jeu, 2 DVD soit 12 heures de vidéo en complément pédagogique, un guide d'utilisation, une règle du jeu, un feuillet d'évaluation, un site web dont un espace ressources et un forum. Cet outil s'accompagne d'une obligation de formation. L'objectif est de permettre aux professionnels de se confronter à leurs représentations, le jeu étant un support à la réflexion puis à la préparation de décision. Guidés par un « médiateur » ils se concertent collectivement sur la manière de réagir face à une situation complexe et délicate, anticipent les situations d'urgence et construisent ensemble des « protocoles réactionnels ». Les situations et réactions du jeu sont tirées d'expériences réelles, recueillies à partir de questionnaires. La Team'box 12 et ses composantes sont adaptées à différents publics d'encadrants, elle prend en compte le caractère modulable des interventions que les professionnels sont amenés à conduire sur le terrain.

Une offre de formation inédite, gratuite et limitée est proposée à la communauté éducative aveyronnaise dans le cadre de l'expérimentation de l'outil sur l'année 2013. Chaque personne bénéficiant de la formation disposera d'une boîte de jeu au titre de sa structure avec pour seule contrainte de faire parvenir les évaluations à l'équipe Team'box12 après chaque partie de jeu organisée.

L'heure est venue pour le « dispositif Team'box 12 » d'être déployé au niveau national avec le soutien du **pôle ressources national d'Aixen-Provence Sport Education Mixités Citoyenneté** avec la garantie d'un développement maitrisé des formations de médiateurs. A partir de janvier 2014 ces formations seront accessibles à tous les professionnels du territoire français intéressés, un calendrier sera communiqué en temps voulu. D'ores et déjà vous pouvez vous rendre sur **le site officiel teambox12.fr** pour de plus amples renseignements et suivre les évènements liés à l'expérimentation en cours. Un dossier de presse est téléchargeable sur le site. Vous pouvez également nous contacter pour toute demande d'inscription.

Contact
DDCSPP Aveyron – Mission Jeunesse, Sports et Vie associative
9 rue de bruxelles12000 Rodez
05 65 73.52.00
Mme Martins Christelle christelle.martins@aveyron.gouv.fr
Mme Laure Béraud -laure.beraud@aveyron.gouv.fr
Mr Jean-Yves Tayac - jean-yves.tayac@aveyron.gouv.fr



## Qu'est ce que la formation Team'box et à qui est-elle destinée ?

Cette formation est proposée en trois ou quatre jours alternant théorie et pratique. L'apport de connaissances thématiques, la découverte des éléments qui composent la Team'box 12, son appropriation, les échanges de pratiques, permettent de repartir avec une boîte et de l'utiliser dans sa structure professionnelle en tant que « médiateur- animateur »du jeu.

La Team'box 12 est aussi un espace de débat qui s'ouvre aux différents professionnels issus de la veille sociale, du sport ou de l'éducation. L'actualisation du dispositif est assurée par la communauté des médiateurs grâce à une interface internet donnant accès à un « espace ressources » interactif.

## Les objectifs de la formation :

L'objectif de cette formation est de sensibiliser les responsables éducatifs et les formateurs qui dans le cadre de leur métier gèrent et encadrent du public (jeune et/ou adulte) avec des objectifs de prévention.

Ainsi de leur permettre d'aborder ces questions par le biais d'un outil ludique et de mieux connaître leurs équipes afin de modifier certaines représentations en matière de situations à risque par le dialogue. Mais aussi de confronter les idées et d'instaurer la concertation, de mobiliser les ressources et d'acquérir les connaissances nécessaires face à des situations délicates qu'ils pourraient rencontrer.

Pour autant il n'y a pas de réponse type et les protocoles réactionnels obtenus n'ont qu'une valeur pédagogique. Il revient à chaque groupe se saisissant de questions soulevées par les conduites à risque de construire ses réponses, de mobiliser les ressources mises à sa disposition. Pour ne plus être démuni face à une situation d'urgence, la formation Team'box12 propose de s'appuyer sur le partage d'expérience, l'espace de débat et la mise en situation par l'appropriation personnelle d'un outil de prévention collectif.